
人物小传

赵 坚 ， 1981 年 出
生， 中国共产党党员， 上
海市第九批援藏干部人
才、 上海市儿童医院心内
科主治医师、 原派任西藏
自治区日喀则市人民医院
儿科主任。 2019 年 7 月
30 日 ， 赵坚因病抢救无
效， 不幸因公殉职， 年仅
38 岁。 今年 2 月 ， 赵坚
被追授 “全国脱贫攻坚先
进个人” 称号。

■本报记者 姜澎

台风“烟花”生成，申城本周天气添新变数
台风外侧气流或将在周中和周末带来风雨影响 气温总体不算高

本报讯 （见习记者张天弛） 根
据上海中心气象台发布的数据 ，

昨天凌晨 ， 今年第 6 号台风 “烟
花” 在距离上海 1500 公里外的太
平洋洋面上生成 ， 这也可能是今
年首个登陆我国的台风 。 气象专
家表示 ， 目前 “烟花 ” 行动路径
还不明朗 ， 或将登陆闽浙沿海 ，

在本周中期和周末给申城带来风
雨影响。

进入炎热的盛夏后 ， 大家盼
望的 “降温利器 ” 台风也 “安排
上了 ”， 今年第 6 号台风 “烟花 ”

已于昨天凌晨 2 点诞生 。

根据中央气象台发布的数据，

截至昨天 17 点，“烟花”位于距离广
东省阳江市东偏南方向约 245 公
里处 ， 中心附近风力 7 级 ， 未来
预计将以每小时 10 公里左右的速
度向西北转偏西方向移动 ， 强度
逐渐加强 ， 最强可达台风级或强
台风级 ， 后天移入东海海面 ， 并
将在擦过台湾岛北部后向闽浙沿
海靠近。

记者从市气象局了解到 ， 由
于目前大气环流场形势复杂多变，

“烟花 ” 的具体行动路径还不明
朗 。 以现有资料分析 ， 接下来一
周 ， 上海总体将处于副热带高压
西南侧的边缘 ， 如果台风 “烟
花 ” 向闽浙沿海逼近 ， 其外围的
偏东气流将会对申城产生影响 ，

预计在本周中期和周末 ， 将给申
城带来大风和降水 ， 但强度如何
还要看 “烟花 ” 逼近时的强度和
路径 。

根据上海中心气象台预测， 由
于副热带高压退到了东海海面上，

本周气温将不会太高， 不太容易出
现 35℃以上的高温天气。

申城今天以多云天气为主 ，

全 天 气 温 在 27℃至 33℃之 间 ，

东南风 4 到 5 级 ， 沿江靠海地区
风力较大 。 值得注意的是 ， 午后
到傍晚局地可能出现短时阵雨或
雷雨 。

天气趋势方面 ， 本周 ， 申城
气温总体不算高 ， 最高气温在

31℃至 33℃之 间 ， 最 低 气 温 在

27℃左右 。 中途可能受台风外围
偏东气流影响 ， 云系变化丰富 ，

水汽充足 ， 一周 7 天都将以多云
天气为主 ， 分散性阵雨多发 ， 一
天之内甚至可能出现 “晴———多
云———阵雨 ” 等各种天气随机切
换模式。

赵坚：用生命诠释忠诚和奉献
今年 2 月， 全国脱贫攻坚总结表

彰大会在北京举行。 当人民大会堂内
宣读出有 1800 多名同志将生命定格在
了脱贫攻坚征程上时， 上海援藏医生
赵坚的妻子潸然泪下……

有的人虽然走了， 但党和人民不
会忘记， 关于他的记忆不曾消失， 并
激励着身边的人。 截至目前， 包括以
赵坚生前参与救治的小卓玛命名的
“卓玛梅朵” 儿童先天性心脏病救治在
内的五大类疾病上海援藏专项救治行
动， 已经累计筹措善款近 400 万人民
币， 救助了日喀则市 8 个县区的 72 位
患者。

入藏第四天参与救
治小卓玛

时间回到 2019 年 7 月， 到达日喀
则后的第四天， 他就与其他援藏干部
一起深入当地 “建档立卡” 贫困家庭，

并在走访过程中接触到了小卓玛。

小卓玛的家庭是当地的建档立卡
贫困户， 父亲尼玛顿珠曾因主动脉夹
层接受开胸手术治疗， 无法从事重体
力劳动。 小卓玛 4 个月大时确诊为先
天性心脏病， 由于当地医疗技术力量
不足， 一直无法进行手术治疗。

上海市第八批援藏干部听说了
小卓玛一家因病致贫的事 。 尽管即
将离藏轮换 ， 他们仍在交接中特别
强调了小卓玛的情况 。 第九批援藏
干部成立了 “旦增卓玛小组 ”， 由小
儿心内科专家赵坚领衔 。 赵坚告知
尼玛顿珠夫妇 ， 小卓玛心脏房间隔
缺损 0.6 厘米 ， 可以通过介入手段
进行封堵 ， 避免开胸手术 ， 既能达
到完美的治疗效果 ， 又不会留下巨
大的伤疤 。

正当尼玛顿珠夫妇欢欣鼓舞之

际 ， 一件意外的事情发生了 。 7 月

30 日晚 ， 赵坚在日喀则因突发疾病
殉职 。

赵坚未竟的援藏事业由同事们接
着做。 通过上海市慈善基金会努力和
足球运动员颜骏凌出资 ， 三个月后 ，

小卓玛在上海市儿童医院接受手术 ，

她的心脏得到了完美的修补。

为了“阳光下最有爱
心的事业”

赵坚的离世令所有人感到错愕和
惋惜。 他是一个充满阳光的人， 是同
事和学生口中的 “暖男”。 有学生回忆
说， 从没见他对谁生过气， 规培生的
任何问题他都耐心解答。 他就像一个
小太阳， 一直温暖身边的人。

他一直奔波不停为贫困的手术儿
童申请救助基金。 据统计， 赵坚生前
曾协助全国各地贫困患儿申报 “爱佑
基金” 超过百例。

早在 2018 年 3 月， 赵坚就参加上
海市儿童医院第四批援滇医疗队； 当
年 8 月， 他又奔赴千里之外的青海果
洛， 参加巡回医疗活动。 无论是在浦
江之滨还是彩云之南， 无论是在三江
之源还是世界屋脊， 为了孩子健康服
务这一 “阳光下最有爱心的事业”， 他
用生命诠释了对党的事业的无限忠诚
和对雪域高原的无私奉献。

尽最大努力留下一
支带不走的队伍

赵坚的心愿也是所有上海医疗援

藏工作者的初心。

上海医疗组团式援藏已经进入第
六年， 自 2015 年以来， 共有 227 名医
务人员组成 82 个承接团队结对跟学，

所开展的 568 项新技术中有 263 项为
本地医务人员完全掌握， 89 项新项目
填补了西藏自治区的空白。 日喀则市
已实现 90 余种 “大病” 不出自治区就
能治疗、 2000 种 “中病” 不出市就能
治疗。

“原来无法诊断的病症现在能够
明确诊疗了， 老百姓原来不敢在日喀
则看的病现在敢看了， 原先不敢在这
里做的手术现在敢做了。” 日喀则市人
民医院党委书记万兴旺表示， 医疗援
藏将继续提升当地医院的人才造血能
力， 要尽最大努力留下一支带不走的
队伍。

ｗww．whb．ｃｎ

２０21 年 7 月 19 日 星期一4 城事责任编辑/王鹏

候鸟式养老渐流行，哪里才是避暑好去处
上海交大罗守贵教授团队发布2021中国候鸟式养老夏季栖息地适宜度指数，避暑胜地呈扩容之势

候鸟式养老渐成风尚 ， 被越来越
多的老年人所接受 ， 那么 ， 理想的去
处有哪些？

夏天可去昆明、 贵阳、 青岛避暑，

冬天可去广州 、 海口 、 厦门避寒———

上海交通大学安泰经管学院罗守贵教
授团队基于对养老行业的研究 ， 给出
“参考答案”。 前三座城市正是根据罗
守贵团队昨天公布的 2021 中国候鸟式
养老夏季栖息地适宜度指数中排在榜
单前三名的城市 ， 而后三座城市则是
去年底公布的候鸟式养老冬季适宜栖
息地的前三名。

“中国南北两端距离 4000 公里 ，

纵跨 50 个纬度、 三个气候带， 加上数
量众多的高原和山地 ， 垂直气候差异
十分明显 。 即使是炎热的夏季 ， 也能
在传统的避暑胜地之外 ， 找到众多消
费合理、 生活方便的清凉避暑地。” 罗
守贵关注候鸟式养老现象已久 ， 今年
是他们团队第三年发布候鸟式养老适
宜栖息地榜单。

调查显示 ， 昆明 、 贵阳 、 青岛 、

西宁 、 大连 、 哈尔滨 、 威海 、 银川 、

长春、 庐山为排名前 10 的夏季候鸟式
养老城市。

值得注意的是 ， 在今年进入榜单
的 75 座城市中 ， 云南的昆明 、 大理 、

玉溪 、 丽江 、 临沧和贵州的黔西南州
（兴义） 在冬季候鸟养老城市榜单中也
同样上榜。

解读这份榜单时 ， 罗守贵直言 ：

老龄化社会在给我们带来新产业发展
机会的同时 ， 也给我们的城市治理和
产业发展带来挑战。

75座入选城市，7月
份日均气温基本不超
过 30℃

在炎热的夏季 ， 许多临海城市 、

较高纬度或较高海拔的城市成为候鸟

式养老的主流选项。

罗守贵介绍 ， 不少老人通常在这
些城市度过七 、 八两个月 ， 还有人从
六月中旬开始入住， 直到九月中旬。

过去， 承德、 昆明、 贵阳、 青岛、

烟台 、 哈尔滨 、 大连等是夏季候鸟式
养老的主要目标城市 ， 而现在 ， 逐渐
热门起来的夏季候鸟式养老城市已不
仅仅局限于这些热门避暑地。

此次罗守贵团队选取的 75 座城
市， 在最热的七月份大多数日平均最
高气温不超过 30℃， 主要在云南 、 贵
州 、 青海 、 江西 、 宁夏 、 山西 、 山
东、 河北 、 辽宁 、 吉林 、 黑龙江 、 内
蒙古 、 西藏 、 四川 、 湖北 、 新疆等十
六个省区。

夏季候鸟式养老候选城市主要来
自纬度较高地区， 北纬 40 度以北的大
多数地区 ， 夏季气温虽然不低 ， 但是
太阳辐射不那么强 。 这些城市主要在
东北地区 ， 此外还包括少量西北地区

的城市 ， 如新疆的伊犁 、 阿勒泰等 ；

其次是海拔相对较高地区 ， 多集中于
云贵高原和内蒙古高原的中部和东部。

同时 ， 东部和中部地区因特殊的地形
地貌 、 或沿海洋流条件形成的夏季
“低温岛”。

旅居式养老，正在形
成一个巨大市场

根据我国第七次人口普查数据 ，

截至 2020 年 11 月 1 日， 60 岁及以上
人口达 2.64 亿 ， 占 18.70%， 其中 65

岁及以上人口为 1.9 亿 ， 占 13.50% 。

有机构研究预计， 到 2050 年时， 我国
将有接近 5 亿老年人。

“随着医疗健康水平的提升 ， 不
少老年人在退休后 ， 仍然有 10 到 20

年的活力期 ， 而旅游正是老人退休生
活的一项重要内容。” 罗守贵说， 如此

庞大的老龄化群体 ， 为旅居式养老创
造了一个巨大的市场。

事实上 ， 在不少地区 ， 候鸟式养
老已被当作一个重要产业。 今年 2 月，

罗守贵又一次前往海南、 广西等地考察，

有不少新发现。 比如， 在广西防城港，

这个只有 20 万人的小城， 每年 “十一”

以后就陆续有七八万来自北方的老年人
像候鸟一样从北回归线以北飞入了小城
的宾馆、 民宿， 或入住到自己早已租住
的居民小区里。 在海南， 单从酒店数据
来看 ， 冬季有 20%左右的住客是老年
人。 “更不用说， 有不少老年人出于养
老考虑， 已在当地置入房产， 或入住老
年公寓。”

值得一提的是 ， 不论是冬季还是
夏季 ， 候鸟式养老并非 “有钱人 ” 才
能够承担 。 罗守贵算了一笔账 ： 以昆
明的中档养老公寓为例 ， 如果租一间
两室一厅的房子， 四个月的房租大约 8

千元 ； 老两口无论从哪里到昆明 ， 交

通费两三千元足够； 再加上其他开销，

总计花费在两万多元。

“应该说 ， 这是大多数健康的退
休老人都能够承担得起的开支。” 罗守
贵说 。 目前 ， 在广西 、 海南等部分地
区 ， 已有不少针对老年人的房地产项
目推出。

人口潮汐式涌入，给
城市治理带来新挑战

“在不少候鸟式养老城市进行考
察时 ， 我们也发现 ， 这一养老方式仍
然面临诸多挑战。” 罗守贵团队每年都
会根据调查数据为老人提供候鸟式养
老手册 ， 同时也希望给候鸟式栖息地
相关城市和各类养老机构提供参考。

候鸟式养老又被称为潮汐式养老，

简言之 ， “涨潮 ” 时城市很热闹 ， 一
下子新增的老年人口， 给医疗、 社会治
安管理等都会带来问题 ； 而 “落潮 ”

时， 则又会空出许多设施和房屋。 以海
南为例。 每年 10 月到次年 4 月， 有将
近 200 万候鸟人口涌入， 如何满足他们
的需求， 并且在 “候鸟” 离开后， 设施
和房屋如何更好地加以利用 ， 这些都
是现实的挑战。

罗守贵称 ， 包括夏季和冬季的候
鸟式养老， 每个栖息地的情况都不同，

很难有一个统一的模式来给所有的榜
单城市作参考。

调查显示 ， 夏季养老往往为期一
两个月 ， 有明显的旅游指向 ， 且活力
老人居多 。 事实也表明 ， 此次上榜的
这些夏季候鸟式养老城市大多数是自
然 、 人文景观更丰富的城市 。 相比之
下 ， 冬季养老更多是出于生活方面的
考量 。 调查发现 ， 冬季候鸟式养老的
老人往往一住就是四到六个月， 显然，

这对于养老社区的配套服务设施和医
疗条件等都提出了更高要求。

罗守贵认为 ， 这些既需要研究机
构进一步调查 、 支招 ， 也需要当地城
市去研究、 应对。

■本报记者 沈竹士

荨赵坚(中)生前查看病房。

为实现高水平科技自立自强再立新功
（上接第一版）对此，浦东新区科技经济
委主任徐欣表示， 浦东将面向世界科技
前沿、面向经济主战场、面向国家重大需
求、面向人民生命健康，努力推动基础科
研的机制创新和能力提升， 努力构建科
技创新“双向链接”快车道，努力开展区
域协同创新， 全力以赴打造国际科技创
新核心区和构建具有国际竞争力的全产
业链优势。

科技创新需要国际一流的营商环
境，浦东新区发展改革委党组书记、主任
李立生表示， 浦东将对标最高标准最高
水平，以市场主体需求为导向，围绕全过
程、全链条、全生命周期，聚焦“宽准入、

稳预期、优服务、重保护”，深入推动各项
改革举措充分联动和衔接配套。

《意见》同样为浦东深入推进构建系
统完备、科学规范、运行有效的城市治理
体系和建立完善与更大力度改革开放相
匹配的风险防控体系提供了根本遵循和
行动指南。 浦东新区应急管理局党委书
记、局长，城市运行管理中心党组书记徐
军说，我们将积极推动构建具有浦东特
色的城市现代化治理体系和智能化治
理格局，努力实现城市精细治理乱点趋
零 、安全生产隐患清零 、综合管理应急
为零，切实维护浦东城市运行的安全、干
净、有序。

炎炎夏日，校园“好去处”让孩子们直呼带劲
（上接第一版）

黄浦区蓬莱路第二小学校长余祯介
绍，为丰富学生的假期生活，今年“蓬莱
小镇” 夏令营除了开设传统的足球和乒
乓球项目外， 还特别增设了图书馆半日
开放活动。全校 31 个班级的学生可根据
安排， 分批分期在假期中来校园图书馆
与书香为伴。

辩论台前“唇枪舌战”，思
考辩题也思考人生

如何成为一个“耐撕”的人？ 如何用
问题拆解对方的论点？ 如何让问题价值
升华？ 在北京外国语大学附属上海闵行
田园高级中学校园内， 最近就来了一群
辩论“大咖”———复旦大学辩论队执行教
练、复旦附中辩论队教练郑诗亮，全国中
学生华语辩论锦标赛组委会主席、“奇葩
说 ”选手刘煜赫、复旦大学 FCHTP 联队
领队彭久玲……他们幽默的话语、精彩的
案例，引得台下 100多名来自七宝中学等

20余所高中学校的“辩友”连声叫好。

随后，轮到“辩友”们登场。 围绕“为
自己还是别人活着快乐”“父母应不应该
让孩子相信童话”“当今社会更应该培养
通才还是专才”三个辩题，“辩友”们热情
高涨，立论、驳论，引述经典，罗列数据事
实，既有“辩”的剑拔弩张，也有“论”的雄
浑气势……一个个精彩的提问回答，时
不时带动观战学生的高昂情绪， 场下不

时爆发出热烈的掌声。

“在暑假参加这样的辩论赛，不仅增
长见识，还结识了很多新朋友。 ”北外田
园高中辩论队成员单一桐告诉记者，在
以辩会友的过程中， 小伙伴们看待同一
问题视角不一，展现出多样的思维方式，

加之辩题立意很高， 更有助于启发大家
共同思考人生的意义和价值。

打开校门共享资源

在暑假敞开校园大门的还有位于金
山区的上师大二附中。 来自该校周边海
棠小学、实验二小、同凯中学等校的学生
和家长， 最近就一起走进了上师大二附
中的生态教育和环境科技基地。

在生态科技研究院， 孩子们参观环
境科技基地的实验室， 对实验室里种类
繁多的科学仪器充满好奇和赞叹。 大家
还一起学习科普课程 《水的净化之旅》，

先后尝试明矾净水、活性炭吸附、泥沙过
滤操作及色母片除色等实验， 近距离体
验科学的乐趣与魅力。“这次体验让我明
白了水资源的珍贵， 也了解了许多净水
的方法。 ”来自海棠小学的黄林皓说。

“通过这样的暑假校园资源共享，不
仅让参与者增长了科学知识， 提升了他
们的动手实践能力， 同时也为基地学员
提供了展示自我的舞台， 让他们的暑假
生活同样丰富多彩。”上师大二附中校长
蔡文表示。

茛截至目前 ，
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